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¿Cuál es la situación con el huan-

glongbing (HLB) ahora mismo en 

Brasil?

En Brasil estamos relativamente con-

tentos porque Sao Paulo es la única 

región citrícola del mundo en la que se 

ha conseguido una convivencia más o 

menos amigable entre comillas entre la 

presencia del HLB y la citricultura co-

mercial. Tenemos una citricultura que 

gana dinero y que ha conseguido so-

brevivir a este problema. Tenemos HLB, 

tenemos que arrancar árboles y tratarlos 

frecuentemente pero nuestra citricultura 

sigue dando mucho dinero,  trabajo y 

recursos. El coste que ha tenido esto es 

tremendo; en Sao Paulo se han arran-

cado en los últimos 10 años más de 44 

millones de árboles y hemos pasado de 

una citricultura de 600.000 hectáreas a 

otra de 450.000, donde el pequeño citri-

cultor ha tenido que salir, porque no ha 

podido aguantar la presión, donde se ha 

encarecido el cultivo entre un 10 y 20%; 

hay poco estímulo hoy en día a pesar 

de que faltan cítricos, sobre todo para 

industria…a pesar de eso hay mucha 

gente que todavía no se atreve a plan-

tar… se han duplicado las aplicaciones 

insecticidas. El coste entonces ha sido 

muy importante, por una parte. Pero por 

otra si miramos a Florida, que siempre 

ha sido una referencia, vemos que en 

Florida probablemente la citricultura 

va a desaparecer, mientras que en Sao 

Paulo la eficacia productiva se ha inclu-

so incrementado, porque estos retos te 

dan un golpe tremendo pero por otra 

parte te ayudan a mejorar. Se ha mejo-

rado mucho en la planta de vivero, en el 

marco de plantación, la fertirrigación, se 

usan patrones mejores, más riego –an-

tes aquello era cuando San Pedro que-

ría- hay más inversiones para riego por 

goteo y se ha tecnificado mucho todo. 

Ahora se produce más en 450.000 ha 

que cuando teníamos  600.000. Y eso 

viviendo todos estos años con el HLB. 

Hemos aprendido y estamos saliendo 

de la situación más fuertes. Y estamos 

contentos porque otras citriculturas del 

primer mundo, que tenían el problema 

como Sao Paulo, no han sido capaces 

de hacerle frente.

¿Por qué esa diferencia de resul-

tados entre Florida y Brasil?

Esto es una enfermedad que mata a 

los árboles. El insecto en el momen-

to en que transmite la enfermedad en 

un tiempo más o menor corto, mata al 

árbol. Sao Paolo considera desde el 

primer momento que un árbol infecta-

do por la bacteria es un árbol muerto. 
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“El vector del HLB se está diseminado sin control  
por Portugal y llegará en poco tiempo a los cítricos 
comerciales de España”
¿Cuánto durará la citricultura de Florida? Esta pregunta, 

que hace una década parecería exagerada, es hoy 

perfectamente pertinente tras el desastre causado por 

diferentes especies de la bacteria ‘Candidatus Liberibacter’ 

y una enfermedad de nombre tan exótico como temible: 

el huanglongbing (HLB) o greening de los cítricos. Pocos 

prestaban atención a este problema en España hasta 

2014, tras la detección en Galicia de uno de los vectores 

de la enfermedad: la psila africana Trioza erytreae.  España 

tiene el insecto vector, pero todavía no la bacteria. Una 

ventaja que sería temerario desaprovechar, como no se 

cansa de repetir Leandro Antonio Peña, experto en mejora 

genética de cítricos en la fundación brasileña Fundecitrus 

(Fundo de Defesa da Citricultura). Hace cuatro años este 

investigador cambió los laboratorios valencianos del IVIA 

por los de la fundación de Sao Paulo, para combatir a 

pie de campo la enfermedad. Hoy es una de las máximas 

autoridades internacionales en HLB. El Dr. Peña estuvo en 

marzo en España, invitado por Koppert, en unas jornadas 

divulgativas para productores citrícolas.  
D. Leandro Antonio Peña.




